

Estimados lectores de *Pastos*. Este número de la revista contiene cuatro trabajos de investigación inéditos que ponen de relieve la diversidad ecológica, de usos, intereses y enfoques de investigación que tienen los pastos españoles. Cada trabajo está localizado en zonas biogeográficas contrastadas: la dehesa del oeste (Escribano y col.), la Galicia templada (Pereira y col.), la alta montaña Pirenaica (Casasús y col.) y el sureste semiárido (Robles y col.). También muestran la diversidad de objetivos ligados a los pastos: principalmente la producción animal, más extensiva en el caso de la dehesa y marcadamente intensiva en el caso del cultivo de girasol para forraje en Galicia; objetivos mixtos entre la producción animal, la conservación del medio y otros usos turísticos del territorio en los Pirineos; y marcadamente de conservación biológica en los pastos del Cabo de Gata de Almería. Son también una representación de la diversidad de herramientas técnicas y científicas que se utilizan actualmente en nuestra investigación: teledetección, espectroscopia del infrarrojo cercano, sistemas de información geográfica, modelos lineales mixtos, etc. Por último, son trabajos que igualmente reflejan que el variado origen de la investigación sobre pastos en España -todos los autores pertenecen a las redes de Universidades, Centros de Investigación Agraria Regionales y del Consejo Superior de Investigaciones Científicas- aunque se echa en falta la participación de empresas privadas.

El denominador común de todos los artículos de este número de *Pastos*, y también de casi todos los números de nuestra revista, es que el ganadero es el receptor último de estos esfuerzos de investigación, bien sea buscando la mejora directa de sus resultados productivos, de amortiguar eventos adversos como la sequía a través de los seguros agrarios, o de poner de relieve los bienes y servicios ecosistémicos y de otros tipos que pueden generar con su actividad, además de los productos animales. Desde luego, resulta necesario que el flujo de conocimientos generado desde la investigación y representado en estos artículos, tenga como receptor directo a otros compañeros investigadores, pero de igual forma a técnicos y estudiantes formándose para serlo, que son y serán los interlocutores directos con los productores, y que juegan un papel fundamental en la necesaria innovación que necesita nuestro sector. La inminente puesta en marcha de Grupos Operativos dentro de la Estrategia Europea de Innovación y de los nuevos Programas de Desarrollo Rural europeos, es un decidido paso adelante para re-articular este necesario engranaje de investigación-técnica-producción del que esta muestra de artículos forma parte.

Sirva, pues, este nuevo número de *Pastos* para continuar este camino de puesta en valor de la gran superficie de pastos existente en España y de los sistemas agrarios ligados a esta. Que lo disfrutéis.

**Juan Busqué** (juanbusque@cifacantabria.org)

**Ramón Reiné** (rreine@unizar.es)

*Editores Principales de Pastos*